

# LA AVANZADA

SEMENARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

BIBLIOTECA PÚBLICA  
PROVINCIAL  
TARRAGONA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
JOVENTUT FEDERAL  
Calle de Augusto, 14

SE PUBLICA LOS SÁBADOS  
Tarragona, 21 Marzo de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Trimestre, 1'50 pesetas  
Anuncios y remitidos, á precios convencionales.

Núm. 63

## CONSEJO FEDERAL

Próximas las elecciones generales, se limita este Consejo á reproducir la alocución que en 1901 dirigió al partido su inolvidable jefe D. Francisco Pi y Margall.

Dice así:

"Se acercan unas elecciones generales. Conviene elegir, desde luego, candidatos y aprestarse á sostenerlos. Es impolítico el retraimiento. Acusa poca fé, poca fuerza, poca energía; es la renuncia de un derecho por el que hemos batallado cerca de medio siglo y batallan con ardor los pueblos que no lo han todavía conseguido.

No nos deben arredrar los abusos del gobierno; deben antes estimularnos al combate. No es de partidos viriles abandonar el campo al enemigo porque usé de malas artes. A contrarrestarlas y hacerlas ineficaces ha de dirigir todo buen ciudadano sus esfuerzos. Crecen en audacia los poderes públicos á medida que mengua el vigor de los electores; hemos de ser prudentes con los prudentes y osados con los osados.

No importa que no venzamos. Sirven las elecciones para algo más que sacar triunfantes á los candidatos. Sirven para difundir las ideas, enardecer los espíritus y dar cohesión y disciplina á los partidos.

Se acerca una hora propicia y es necesario aprovecharla. Celébrense mítins, repárense hojas, llévase á los campos como á las ciudades nuestro programa, dígame como nos proponemos curar los males de la patria. En lo que tantos callan hemos de hablar nosotros sin cobardes reticencias. Hagámos oír nuestra voz en todas partes.

No basta esto. Conviene organizar comisiones electorales y proveerse de interventores y letrados á fin de evitar ó perseguir el fraude y la violencia, sobre todo el cohecho, la peor carcoma de las elecciones populares. Como indigno de estar entre nosotros, hemos de despreciar y rechazar así al que soborne como al que deje sobornarse.

¿No podemos vencer solos, y si coligados con otros partidos? Unámonos con los que quieran la federación ó la República. Las alianzas pasajeras con fines determinados fueron entre nosotros siempre lícitas.

En esto no sirve trazar una línea de conducta para todos los distritos. Lo que desde luego rechazamos es toda alianza con los unitarios que estén por la monarquía.

En toda alianza conviene que vivamos apercibidos; que no pequemos de intransigentes, pero tampoco de cándidos ni humildes. Somos el partido republicano de la revolución de Septiembre, el que tiene un programa más amplio y concreto, el que propone medios eficaces para la salud de la República; debemos dejar intacto el honor de la bandera.

Por acuerdo del Consejo, E. Benot.

### Artículos del Maestro

#### La Revolución y los revolucionarios

No podemos oír con calma á los que todos los días alardean de revolucionarios y pretenden que no debemos hablar de doctrinas ni de programas. Nos parece ver en ellos á los antiguos absolutistas, que á trueque de ver en pleno poder á sus mo-

narcas, no querían ni que se pensara en el modo de regir á los pueblos con justas y previsoras leyes. ¡Viva el Rey! era el único grito de aquellos fanáticos; y á que sólo digamos ¡Viva la República! se nos antoja que quieren condenarnos los que hoy no tienen otro fin que derribar la Monarquía. Ansiosos estamos de destruirla, pero sin creer que con sólo cambiar de forma de gobierno se han de curar ni aliviar los males de la Patria. Queremos cambiar, no de tirano, sino de tiranía; y no hay quien nos disuada de que con la República podríamos vivir menos libres que ahora, si no se cambiase el actual régimen político y viniésemos á caer bajo una Constitución como la del 1869.

Nosotros no hacemos alardes de revolucionarios, pero lo somos; y lo somos algo más de los que tanto lo vociferan. Lo somos tanto como ellos en el procedimiento, ya que nunca hemos creído, ni podemos ahora creer, que por las vías legales y pacíficas se haya de llegar al logro de nuestras aspiraciones; y lo somos infinitamente más en las ideas, ya que ni en el orden político, ni en el orden económico, ni en el orden social, retrocedemos ante reforma alguna que la razón aconseje y la justicia reclame.

No nos detiene á nosotros consideración alguna para subvertir, con arreglo á la justicia y la razón, las vigentes instituciones y las antiguas leyes; ni nos falta valor para combatir las, ni nos habría de faltar á su tiempo para demolerlas. ¿Cómo! ¿Habríamos de querer una revolución sin otro fin que el de convertir en electivo el poder hereditario? ¿Habríamos de pedir sacrificios al pueblo para dejar en pie la omnipotencia del Estado, la servidumbre de las provincias y los municipios, la subordinación de las Cortes y los Tribunales al Poder ejecutivo, la posibilidad de falsear el voto de los ciudadanos, el bastardo régimen á que el caciquismo debe su origen y su fuerza? ¿Habríamos de consentir que se vertiera sangre sin la seguridad de que disminuirían los tributos y se transformara el presupuesto, aplicando á la enseñanza y á las obras públicas lo que hoy indebidamente se gasta en sostener un clero que debe vivir á costa de sus fieles, un ejército y una armada insuficientes para la guerra y excesivos para el orden público y clases cuyos servicios están sobradamente satisfechos? ¿Habríamos de pedir el concurso de las clases jornaleras sin el compromiso de moralizar las relaciones entre el capital y el trabajo, corregir las leyes que rigen la propiedad, llevar la tierra á manos del que la cultiva y hacer que la riqueza circule por todo el cuerpo de la riqueza, en vez de estancarse, como ahora se estanca, en una corruptora aristocracia, veinte veces peor que la que amenguamos y descomparamos por la supresión de los mayorazgos?

No es hora de discutir, sino de pelear, se dice. La hora de pelear hace tiempo que ha llegado. Si no se pelea, es por no ser posible. En tanto que la hora del combate llega, ¿por qué hemos de permanecer en silencio? ¿por qué no hemos de examinar la manera de hacer la revolución que se avecina? ¿por qué hemos de vivir en una vaguedad que nos quita hoy fuerzas ante el país, y mañana que triunfemos será ineludible causa de vacilaciones y dudas y nos privará de la energía indispensable para imponernos á los enemigos de la República y arrancar á la nación del borde del abismo? Después de todo movimiento insu-

rrreccional, urge hacer y no deliberar, resolver los problemas en pie y no estudiar la manera de resolverlos. *Non oportet tunc studere, sed studuisse.* La rapidez de acción es la que asegura esta clase de movimientos, no los ruidosos debates ni en el gobierno ni en la plaza pública.

Se evoca aún el fantasma de la unión para conseguir que se prescinda de programas. Para el momento de la batalla, unión la habrá, pacétsela ó no se la pacte. Antes ni después, es imposible que la haya como no esté basada en principios idénticos. ¿Será conveniente que los tenga? Si lo es, debemos esforzarnos por conseguir esa identidad, y es evidente que no hemos de lograrla sin previas explicaciones y debates. Lejos de callar, hablemos todos, y diga cada partido en alta voz los principios sobre que quiere que descansa la venidera República. Estemos en hora buena dispuestos á combatir; en tanto, pensemos y discutamos. Nosotros hemos dicho ya, como no lo hizo jamás partido alguno, la manera de organizar la República; hagan los demás otro tanto. De no hacerlo, ó se mostrarán ávidos sólo de poder, ó revelarán claramente que están aún en el año 69 y desconocen lo que exigen las evoluciones de la idea de justicia. Se han abierto para la humanidad en estos últimos veinte años nuevos y muy amplios horizontes.

F. PI Y MARGALL.

## NO MUERE LA IDEA

Desengañese usted: el día que don Francisco Pi deje de asistir, el partido federal se disuelve por completo.

Así decía uno de esos tantos republicanos que tienen prendida la idea con alfileres; uno de esos que juzgan la conciencia agena por la propia; republicanos de Fulano y Perengano, que, al reñir éstos, también riñen ellos, dando espectáculos como los acaecidos en el demócrata Valencia.

Don Francisco ha muerto, y como mentís á tales afirmaciones, los federales se multiplican por do quiera. ¿Y qué prueba este fenómeno? Que cuando la idea se arraiga en las conciencias, ni la debilidad de los hombres, ni sus miserias son suficientes para arrancar aquello que en sí vive, que constituye, digámoslo así, una segunda naturaleza, aquilatada por las mismas necesidades de la vida; que sin libertad, sin amor, el mundo, lejos de ser patrimonio de la humanidad entera, sería por lo que por muchos siglos fué: patrimonio de los que por la fuerza, por la ignorancia de los más se erigieron en amos, creando el privilegio, las castas, sembrando el odio y la desesperación, entre los que, siendo hombres, la tiranía los rebajó al estado de las bestias.

Para los federales, D. Francisco no ha muerto, no; vive en nosotros, vive en todos aquellos que ven en no lejano día el triunfo, la reivindicación basada en el grande ideal federalista que matará los amos, el privilegio, las castas, haciendo de la humanidad una sola familia: los hombres como don Francisco no mueren, porque han sabido crear, definir, y en su apostolado, en la tribuna, en el libro, dió cimiento á su obra, imperecedera como su memoria, por los siglos de los siglos; por eso los federales no somos de Fulano ni Perengano; perte-

necemos á la idea, solo á la idea redentora que borraré de los idiomas las palabras de explotadores y explotados.

José M. TOLIVAR.

## AUTONOMÍA Y SOCIALISME

Quants ab esperit seriament lliberal y democràtic trevallem per l'autonomia dels pobles, trevallem á l'hora per la causa del obrer, per la emancipació del proletariat.

Es aixís perquè dins de cap sistema, com en l'autonomista se trova més garantida la llibertat d'associació, perquè cap com ell dona a las entitats regionals y municipals més atribucions, y porque en cap altre poden més facilment els obrers pendre part en la funció legislativa y en las demás del govern y la pública administració.

Qui donchs no negui que en el principi d'associació y en la participació en la cosa pública dels treballadors, han de veurer aquestos las dos més poderosas palancas que han de manejar pera son ràpit millorament avuy, pera sa redempció demá, haurá de regoneixer que l'autonomisme radical y progressiu, es verament socialista.

En tant es això cert, que ahont els obrers están millor y ahont més depressa avansan en el camí de las sevas reivindicacions, es en las nacions federales ó molt autonomistas. Vegis sino com se trova intelectual y físicament l'obrer als Estats Units, a Alemania, a Inglaterra, y compárisse 'l' ab l'obrer italiá, rus, espanyol y ab el mateix obrer francés, es dir, ab tots els demás dels Estats centralisats y unitaris.

Las concepcions més radicalment socialistas, necessitan pera poder realisarse, com a una de las primeras condiciones, mollos propis y adequats, y per lo tant, en los motllos de la llibertat, que son els de l'autonomia, no en els de la tiranía, que son els de unitaris, han de modelarse.

La emancipació del obrer es la obra suprema de la liberació dels homes; mal, donchs, ha de poder realisarse ahont els homes visquin en Municipis y Nacionalitats esclavas.

No esperin, no, cap millorament positiu y trascendental las clases obreras catalanas, ni las del camp, ni las de la ciutat; mentres directament no intervinguin per manera eficás en la confecció y execució de las lleys, mentres no conseguixin que l'element económic social s'infiltri en un códic civil ben catalá, al ensemps, ben modernisat, y per lo tant, mentres Catalunya ab la seva autonomia no's reintegri de la facultat que se li arrebatava de ferne sas propias lleys.

El problema social es molt complexo: la seva resolució total, té carácter de universalitat; no neguem que també 'l' tenen alguns dels seus factors, rahó per la qual, la solidaritat obrera se fá precisa; pero forsós es convenir en que té molt y molt de particularíssim per la diferencia de climas, de produccions, d'aptituds, de costums, per la inmensa varietat, en fi d'elements contingents, aixís del ordre físich, com del moral, que gravitan y influeixen de mil modos diferents en la manera de ser y de viurer dels diferents pobles de la terra.

Es, per lo tant, evident que las reformas socials no poden ser per tot arreu las mateixas, sino que han de ser distintas segons siguin els continents y las nacionalitats na-

turals. Dins d'aquestes mateixas el criteri particularista que ha de servir de brújula per orientarse bé en tota empresa sociològica, ha de tenir en compte com se viu en la montanya, com en el plà, com en las grans ciutats y las condicions diverses de unas y altres comarcas.

No es possible legislar de una mateixa manera sobre la propietat territorial, per exemple, a Andalusia que a Galicia. En las Regions andaluzas convé ferla fluida, desamortisarla; dividir y repartir aquells latifundis acaparats per unas quantas dinastias de opulents magnats que a Madrid viuen de la miseria dels pobres obrers andaluzos; a Galicia, per lo contrari convé que las lleys s'encaminin a aglomerar aquella terra atomísticament dividida entre *propietaris mendicants*.

Dins de la mateixa Catalunya que per lo mateix qu'es la terra de la llibertat, ho es de la varietat, no sería justa ni práctica una reglamentació uniforme de treball pera totas las comarcas.

Donchs bé, si tot aixó es cert, evidenciat queda que'l particularisme o autonomisme es el vehícul indispensable pera que'l socialisme pugui fer sa via ab rapidés y seguritat, y pera que'ls treballadors d'avuy puguin ja en vida tocar resultats positius y deixar bona feyna preparada pera que'ls obrers de demà puguin veurer mes aprop que'ells l'explendent sol de la Justicia.

V.

## LAS TEMPESTADES SOCIALES

¡Qué hermoso es el día después de una tormenta!... Parece brilla el sol con mayor fuerza: se ven alejarse, allá en lontananza, los negros nubarrones, que acaban de hacer más simpática la claridad del infinito espacio que el reluciente astro ilumina; las flores, si es en verano, abren su cáliz para dar aroma á su madre la Naturaleza; alzan su tallo las que, amortiguadas estaban por la fuerza abrasadora de sol y la sequedad cimbreado sus más tiernos capullos. Si es en invierno, se presenta á nuestra vista, la verdor de los campos, por los diferentes sembrados juntados; y hasta parece que el corazón respira sin fatiga, el aire puro, antes infectado por el carbónico que las chispas eléctricas destruían; parece más grande el mundo, antes pequeño por las nubes, limitado allá en el ronco mar que une sus olas al cielo, aquí la montaña que hunde sus picos en el espacio y más abajo en el llano, la neblina todo lo cubre.

¡Qué simpático espectáculo!... Ha pasado la tormenta... todo respira pureza, todo es amor.

No así sucede en las tempestades sociales; después que ha cesado el estampido del revolver, el ruido del mortífero mauser, la lluvia de las balas que sin piedad caen sobre los obreros; extinguido el olor de la sangre inhumanamente derramada por sus propios hermanos y después de escarcelados los que á consecuencia de la marea han sido presos volviendo á sus respectivos hogares. Parece restablecida la calma, más no es así; las fábricas aparecen como fortaleza y cárcel, se ve en los semblantes de aquellos hombres, pintada la rabia y la sed de emancipación: se ha amortiguado todo por la fuerza abrumadora del capital, y las familias, han perdido á uno de sus hermanos ó el padre etc... y esperan el día de la revancha. Se ve por fin encapotado el cielo de la acción obrera y allá en la llanura los mausers con sus terribles efectos, aquí en la montaña los campanarios, cuyas cruces simbolo de la reacción y del atentado contra todo lo liberal y allá en el fiero mar el "Pelayo" y el "Carlos V" que abren sus bodegas para tragarse al que pide pan, mostrando sus cañones que sólo sirven para deshonorar á lo que ellos llaman la patria y para ametrallar al que con asistencia de sus derechos pide lo que se le roba.

P. VIDALES.

Vendrell.

## EL VIATICO Y LA GORRA

Salimos á atropello diario por los curas empeñados en que los adoremos como el burro de la fábula cargado de reliquias. No hay día que de alguna parte de España no se nos comunique un escándalo de estos; el último ocurrió en Madrid.

En la calle del Ferrocarril, núm. 8, bajaba por la escalera D. Benito Rodríguez y llegaba al portal á tiempo que pasaba el Viático. Naturalmente, el Sr. Rodríguez iba cubierto y en uso de su derecho, hallándose además dentro de una casa, no le dió la gana de descubrirse porque no participa de las creencias que tal acción prescriben.

El cura le gritó que se descubriera y no consiguiéndolo, él mismo se acercó al sujeto y le arrancó el sombrero violentamente, luego llamó al guardia civil que lo acompañaba y le dijo que bajo su responsabilidad detuviese al Sr. Rodríguez, como lo hizo, y así estuvo preso el infeliz bastantes horas arbitrariamente hasta que el Juzgado lo hizo poner provisionalmente en libertad.

¡Esto en Madrid y en el siglo XX! Siga la farsa nea; pero que esos señores no se quejen luego de la revancha, porque tales intemperancias, lógica ó justamente, determinarán que llegado el tiempo de la justicia ó no puede salir el Viático á la calle, como sucede en los países cultos y libres, ó si sale, en justa represalia los ofendidos de hoy, tengan á gala pasar y repasar por delante de él cubiertos y aún empezar á puntapiés con el cura que lo lleve, lo que sería muy pequeño y natural desahogo popular después de tantos y tan bestiales atropellos cobardes, pues se hacen al amparo de la fuerza pública, ilegalmente empleada por gobiernos torpes, humildes lacayos del Papa.

## El problema de la Unión Republicana

Señor director de *El País*:

Mi querido amigo y correligionario: Muchas gracias por el honor de la consulta. Hubiera respondido antes á la invitación de ese periódico, si una enfermedad, inoportuna y fastidiosa, no me hubiera sujetado á la cama durante veintiocho días.

Estoy ya bien, y accediendo honradísimo á su deferente atención, voy á exteriorizar mi pensamiento, quizás en pugna con los expuestos por eminentes correligionarios, pero siempre sincero y resultado de concienzudo exámen.

A mi juicio, amigo mío, hacen una campaña fatalísima quienes buscando impacientes la línea recta para llegar á la ansiada unión, gritan desahogados: ¡abajo los programas!

No, no es ese camino. La línea recta es la más corta, pero no siempre la más conveniente. La unión realizada en esta forma, no sería verdadera. Podrá conseguirse que un número crecidísimo de correligionarios, casi todos los de España, olviden sus apellidos y concurran á formar un partido potentísimo. Lo creo fácil. Pero esto, amigo mío, no sería otra cosa que una reunión de republicanos, y no una temible falange de hombres libres, dispuestos á borrar irritantes desigualdades, á destruir ídolos caducos, á orear la administración, á dignificar la enseñanza, á glorificar la religión de la Verdad y el Trabajo, á dar un pasito hácia la Ciudad Futura, cantada por Zola!

Y pienso esto, porqué realizada la unión con el concurso de elementos distintos y aún dispares y existiendo entre ellos personas convencidísimas y enamoradas de sus programas diversos, sucedería, inevitablemente, que no todos ofrecerían las mismas soluciones para resolver aquellos problemas y aquí el conflicto. Esta unión, pues, no serviría más que para traer la República.

Y hoy que las revoluciones políticas no apasionan á los pueblos; ahora que avanza la social rápidamente; que se vuelven los puños crispados y amenazadores hácia esa Roma falaz é intrigante, débil con el fuerte, fuerte con el débil; en estos momentos

en que el patrono hace gemir al obrero, como antaño gimió el esclavo en poder de sus verdugos; que solamente los míseros hijos de estos desgraciados mueren en las guerras cuando el capricho de un coloso las mueve; en esta ocasión, en estos instantes supremos de grandes reivindicaciones no basta decir al pueblo: "toma este fusil, échate á la calle y mata, que vamos á traer la República".

No. La República, así en abstracto, pueden ser la de Colombia ó cualquiera otra de las torpes sudamericanas.

Hoy es necesario definir al pueblo las soluciones que se le ofrecen en los distintos órdenes moral, político, administrativo, económico, etc. etc., para que aceptándolas con entusiasmo lo sacrifique todo en pró del triunfo redentor.

¿Conocen los iniciadores y paladines de la unión la gravedad de aquellos problemas? Sobradamente. ¿Han estudiado quizás, fórmulas que, á su juicio, los resolverían? Sin duda alguna, pues no es lógico suponer que quienes aspiran á la dirección de un pueblo, ignoren lo que han de conceder á éste, desde el momento de la victoria. Y ¿qué es un programa—ese odioso fantasma que quieren aplastar—más que la expresión sincera, oral ó escrita de estas solemnes promesas?

Pues qué, si el Sr. Salmerón se encargara mañana de la gobernación del Estado ¿necesitaría estudiar, desde sus comienzos, las reformas que había de establecer? De ningún modo. Pues entonces ¿por qué no refleja, total, amplia y concretamente su pensamiento respecto de todas las cuestiones palpitantes?

Hágalo, que el prestigio indiscutible de su talento convertiría estas manifestaciones en un programa.

Y entonces, con él en la mano y en unión de quienes ofrecieran otros, se podría estudiar, discutir, y al cabo, acordar una solución clara para el siguiente día del triunfo.

De otro modo, las vacilaciones, las dificultades, los inconvenientes que han hecho tan larga esta oposición, surgirían con más violencia después de alcanzado el poder, y ¡ay entonces de nuestra obra, malograda al nacer!

No contesto á su pregunta: "es conveniente la unión con los federales?" Soy federal convencido, y no quiero que se juzgue mi respuesta apasionada.

En resumen, pues, creo que mientras al pueblo no se le diga cuál ha de ser el botín de la victoria, no es humano sacrificarle por una palabra.

FRANCISCO BELLIDO RODRIGUEZ.

Irún (Guipúzcoa) 28 de Febrero de 1903.

## Correspondencia

### Desde Riudecols

Señor Director de LA AVANZADA.

Por fin, nuestro magnífico Ayuntamiento el último domingo, acordó dar el nombre de D. Francisco Pi y Margall á la calle de Abajo. Hecha la proposición por un correligionario y puesta acto seguido á votación, dió el siguiente resultado: ocho votos en pró y uno en blanco, el restante.

La adquisición de las lápidas de dicha calle, corre á cargo del partido republicano, el cual abrirá una suscripción popular voluntaria entre sus correligionarios.

Se han adherido á la Asamblea Republicana que se celebrará en Madrid el 25 del que cursa, las siguientes agrupaciones:

El Comité Republicano, los concejales republicanos y el Grupo de anticlericales.

El primero ha delegado para su representación, á Fernando Lozano, y las siguientes agrupaciones á José Nakens.

Con motivo de los acuerdos tomados por nuestro magnífico Ayuntamiento el último domingo, los clericales andan un poco soliviantados. Hasta hay entre ellos quien piensa en exigir al Ayuntamiento que dé el nombre del Sagrado Corazón á otra calle.

¡Pero qué hombres más bravos hay en el

mundo! Nunca hubieran pensado en cometer tamaña barbaridad á no ser que los demócratas verdaderos hubiéramos alcanzado el triunfo.

¡Imbéciles, arro allá!... ¡Al estabio!

ELECTRO MOTOR.

Riudecols, Marzo 1903.

## QUEROL VATICANISTA

De *La Cruz*, de esta ciudad tomamos el siguiente.

### REMITIDO

«Tarragona 14 Marzo de 1903.

Sr. Director de *La Cruz*.

Tarragona.

Muy Sr. mío y querido amigo: Creyendo cumplir un deber de conciencia al procurar dar publicidad en las columnas de *La Cruz*, á las valientes y categóricas manifestaciones de catolicismo, contenidas en la adjunta carta recibida de mi excelente y querido amigo D. Fernando de Querol, me permito pedir á usted se sirva insertarla en dicho periódico de su muy digna dirección, favor que de veras le agradecerá este su afecmo, amigo y atento seguro servidor.

Q. S. M. B.

J. DE MULLER.

Tarragona 14 de Marzo de 1903.

Sr. D. José de Muller.

Mi muy querido amigo: efectivamente. lo que ya lamentaba en nuestra última conversación es que, proclamada mi candidatura por los elementos regionalistas que me han distinguido con tan inmerecido honor, no exista en Tarragona un Centro Católico por medio del cual hayan podido hacer lo propio aquellos más especialmente llamados á reconocer y exteriorizar mi significación católica, que yo antepongo siempre á toda otra.

No sé, ni quiero saber, si acentuando esta significación, se perjudica ó se favorece el éxito de la campaña electoral que se empieza con mi nombre, esto tiene para mí escasa importancia; lo que la tiene grande es que resalte que el móvil primordial del sacrificio que trata de imponerse es la defensa de las soluciones católicas en los órdenes religioso social y político.

Regionalista soy, y convencido y de antiguo, con regionalismo especialmente tradicionalista y cristiano, y lo soy precisamente porque aspiro al restablecimiento de la tésis católica, desterrada de nuestra malaventurada España por desafueros centralistas que ha inspirado el espíritu masónico, ya regalista ya jacobino.

No pertenezco á ningún partido; mi política es la del Vaticano: mi constante aspiración la grandesa de Cataluña, mediante la integridad de sus tradicionales leyes y costumbres cristianas.

Se ha servido V. pedirme en lo substancial la reproducción escrita de nuestra mencionada entrevista, para subsanar en lo posible la omisión que lamentamos. No he de preguntarle por qué medio se propone V. hacerlo: aún olvidando la gran confianza y buena amistad que V. me inspira, no me reservaría nada de lo que en esta carta digo, y no á fé para que sirva á fin alguno electoral, sino porque todo ello me honra y sobre todo porque es la verdad.

Siempre de usted apasionado amigo.

q. b. s. m.

FERNANDO DE QUEROL.

Huelgan los comentarios.

## Sueltos y noticias

### Conferencias en el Centro Federal

A causa de la lluvia persistente que cayó sobre esta ciudad el pasado domingo tuvo que suspenderse la conferencia que debía dar nuestro distinguido correligionario D. Julián Nougués.

La conferencia de mañana, cuarto domingo de Cuaresma, la dará el médico barcelonés y querido amigo D. Francisco Pi y Suñer, quien disertará sobre el tema «Els drets individuals.»

El doctor Pi y Suñer llegará mañana á esta capital en el tren de las cinco de la tarde.

Nutridas comisiones del Comité, Centro y Juventut Federal y numerosos correligionarios acudirán á la estación para tributarle un cariñoso recibimiento.

La Conferencia del Presidente de «Catalunya federal» será sin duda notable, y grande la animación que reinará mañana por la noche en el Centro de nuestro partido.

De la conferencia que debe tener lugar el próximo miércoles día 25, ha quedado encargado nuestro querido amigo y compañero D. Pedro Redón, quien hablará sobre el tema «La vaga general.»

La concurrencia será indudablemente muy numerosa.

## PAPEL DE FUMAR CLONW

DESPACHOS EN TARRAGONA

Estandos calle de la Unión, 21, y Apodaca 21

El pasado lunes amotinaronse las verduleras de esta ciudad á causa del aumento de arbitrios municipales sobre los puestos de venta, interviniendo la guardia municipal.

Es de desear que se llague á un arreglo por medio de soluciones armonizadoras de todos los intereses.

Esta semana hemos tenido el gusto de saludar en nuestra Redacción á los consecuentes correligionarios D. Ramón Prenafeta, de Cambrils; D. José Casellas, de Barcelona, y D. José Saltó, de Vilaseca.

Ha producido pésimo efecto en esta ciudad el artículo titulado *Lo Catalanisme es invencible* inserto en el último número de *Lo Camp de Tarragona*.

Dicho escrito es un ramillete de insultos á los obreros y republicanos, llegándose á decir en él que el triunfo obtenido en Barcelona por la candidatura de coalición republicana se debió á los chanchulleros y malas artes.

Es una torpeza insigne la de los regionalistas el divorciarse de los elementos populares y democráticos.

Si siguen por el camino iniciado, el catalanismo de *La Veu* y de *Lo Camp*, lejos de ser invencible, será vencido en todas ocasiones.

A consecuencia de la carta del ultramontano Querol, publicada en *La Cruz*, ha quedado retirada la candidatura de dicho señor.

Dícese que los elementos regionalistas presentarán otro candidato.

De los pueblos comarcanos vendrán mañana á esta ciudad varias y nutridas comisiones, al objeto de asistir á la conferencia que por la noche debe dar en nuestro Centro el consecuente federal de Barcelona doctor D. Francisco Pi y Suñer.

Ante anoche, á las diez y media, el ruido de una detonación producida por el disparo de una arma de fuego, puso en alarma á los vecinos de la plaza de la Fuente.

Los serenos y el cabo Sr. Combalia, que en aquel preciso momento salían de las Casas Consistoriales, se dirigieron á la casa señalada con el número 27, piso tercero, hallando en una de las habitaciones, al pié de la cama y gravemente herida, una agraciada joven tendida en medio de un charco de sangre.

La desgraciada joven llamábase Rosario Trilles, de 15 años de edad é hija de un dependiente del acreditado Café de París.

Al desabrocharle el corsé para reconocerla, uno de los médicos halló en su seno el retrato de su novio.

En carta que de Gandesa hemos recibido se nos dice que los carlistas de aquella comarca apoyarán con todos sus recursos al candidato ministerial, y en justa correspondencia los conservadores de Morenes apoyarán en esta circunscripción al carlista D. José de Suelves. De modo que están en inteligencia los señores marqueses de Grigny y de Tamarit. Tal para cual.

Es un hecho el rompimiento de los conservadores tarraconenses. A un lado han quedado los torristas y al otro los antiguos silvelistas. Estos últimos han decidido publicar un diario, cuyo primer número, la luz probablemente el próximo martes, según nuestras verá noticias se titulará *La Defensa*.

Pocos y mal avenidos.

Nuestros amigos D. José Martínez Vidal y D. Antonio Solé Roca han sido nombrados representantes en esta ciudad de la casa de Bolsa de Barcelona Mercé, Moix y Vila. Dichos señores han establecido su Sucursal en la Rambla de San Juan, 40, bajos.

Hállanse enfermos de algún cuidado nuestros estimados correligionarios D. Octavio Romou, D. Francisco Llauredó y D. Juan Fortis.

A todos ellos deseamos pronta mejoría y total restablecimiento.

Hasta ahora han sido proclamados los siguientes candidatos federales.

D. Francisco Pi y Arsuaga, por Sabadell.

D. José M.<sup>a</sup> Vallés y Ribot, por la Bisbal.

D. Antonio Franquesa, por Mataró.

D. Julián Nogués, por Tarragona.

D. José L. Delgado Bruzón, por Puente-Genil.

D. Jerónimo Palma, por Montilla.

D. Nicolás Estévez, por Madrid.

La carta que ha publicado D. Fernando de Querol en el periódico *La Cruz*, y que reproducimos en LA AVANZADA, confirma plenamente lo que tantas veces hemos dicho, esto es: que el elemento ultra-católico, y que es el que prepondera en el catalanismo, antepone y coloca por encima de todo, el poder del Vaticano, relegando á último término casi la idea autonomista.

Ofrece esta carta elocuente enseñanza, pero conocedores de la impresión penosa que su publicación ha producido entre valiosos elementos del catalanismo de esta ciudad y de la misma Barcelona, no queremos, por espíritu de generosidad, hacer nuevas deducciones, agravando la situación en que se halla el catalanismo tarraconense.

Ahora reconocerá *Lo Camp* que nuestra hostilidad tenía perfecto fundamento.

Para combatir esa monstruosidad del catalanismo vaticanista, creemos necesario el empleo de todos los medios lícitos.

El Presidente del Comité federal de Vilaseca, nuestro querido amigo y correligionario D. Vicente Cavestany, ha recibido una entusiasta comunicación firmada por gran número de jóvenes de aquella villa participándole haberse constituido en «Juventud Republicana Federal» y ofreciéndose para todos los trabajos que en pró de nuestros ideales se verifiquen.

Aplaudimos calurosamente la noble actitud de los jóvenes vilasecanos y no dudamos que con su entusiasmo y abnegación sabrán conservar el título de ser Vilaseca una de las poblaciones más republicanas y federales de esta provincia.

Encuétrase entre nosotros nuestro estimado amigo y correligionario D. José Olaya, quien después de sus provechosos estudios en el arte escultórico hechos en Barcelona, ha venido á esta capital para dedicarse definitivamente á dicho arte.

Como sea que hemos tenido ocasión de admirar varias obras suyas, le felicitamos sinceramente y deseamos que sus estudios se vean felizmente coronados.

El Comité federal de Torredembarra, eligió en reunión general celebrada el 4 del actual, la siguiente Junta directiva:

Presidente, D. Juan Guasch Pamies.—Vicepresidente, D. Pedro Cañellas Arbós.—Depositario, D. José Rovira Parera.—Secretario, D. Emilio López.—Vice-secretario, D. Juan Soler Poch.—Vocales, D. Juan Beiraguet Valls, D. José Ciuró Gatell, D. Antonio Rovira Pijuan.—Andador, D. Joaquín Porta Guasch.

El agente consular de los Estados Unidos en esta ciudad, nuestro amigo D. Luis G. Agostini, como todos los representantes norteamericanos en España, ha recibido orden de no entender ya en los despachos de la República Cubana, para lo cual deben dirigirse los interesados al cónsul general de Cuba en Barcelona M. Remsen.

El Gobierno ha acordado que las elecciones de diputados á Cortes se verifiquen el 19 de Abril.

Nutrida representación del partido federal del distrito de La Bisbal, de acuerdo con los republicanos de la Fusión y catalanistas de la Unión, han proclamado la candidatura de don José María Vallés y Ribot, presidente del Consejo Federal regional de Cataluña, para diputado á Cortes.

Copilamos del periódico catalanista barcelonés *La Devantera* el siguiente suelto, en el que se fustiga con razón la tendencia que representa *La Veu de Catalunya*:

«La opinión de la clase obrera dona una idea dels fruits que produheixen las campanyas evolutivas dels aspirants a regidors y diputats. No fa gaires días, en meetings obrers que tingueren lloch a Barcelona s'hi pronunciaren discursos en els que s'atacava durament als esmentats elements representats per *La Veu de Catalunya*, y algún d'aytals discursos finí ab el crit de: *Abajo los catalanistas!*»

Consti que nosaltres no'n protestem d'aqueixos atachs, perque no'ns donem per aludits. Se fa tant abús de la paraula *catalanista* que ja no s'ha d'escoltar tal com sona, sinó que cal mirar a qui's refereix.

Els qui fan vida de politicayre sense altre objecte que intervenir en els negocis municipals y del Estat, aquets no son catalanistas, sinó polítichs d'ocasió.

Els qui mostran especial predilecció en posarse al costat del ricatxos y de la burgesia, serán tan regeneradors com vulguin, pero no poden considerarse apóstols de la causa catalanista, la qual se refereix al poble catalá en pès y no a una classe determinada.

Els qui fan la gara-gara d'una manera especial a la gent d'iglesia y no tant als d'idees contraries, no militan pas en el veritable catalanisme, perque aquet no es clerical ni anticlerical, sinó essencialment toleranter y respectuós pera totes las opinions mentres siguin honradament professadas.

Seria ja hora de que desapareguessin las vaguetats y confusions a que dona lloch la paraula *catalanista*, que'l públich aplica indistintament als bons y als falsos. Una cosa és el catalanisme y altra molt distint'l regionalisme. El primer no forma un partit, sinó que es una idea, millor dit, una aspiració nacional. El segón és un partit format per las desferas dels demás partits polítichs espanyols y pels comerciants o industrials que sols veuen la perspectiva d'un concert económic que'ls rebaixi la contribució.

An aquets elements regionalistas els respectariem si anessin de bona fe pel camí que més convenient creguin. Pero no podem tolerar de cap manera (y aixó és lo que'ns fa parlar) que segueixin usant com a propi'l nom de la causa que seguim nosaltres (per cert ben diferenta de la d'ells) quina apropiació's fa mal a nosaltres y an ells no'ls hi serveix de res.

Millor dit, si que'ls serveix; donantse un nom que'ls fassi simpátichs, cassan molts incautes que de bona fe'ls segueixen creyentlos lo que no son.

Es tremenda la responsabilitat que aqueixos falsos apóstols contreuen devant de la Historia.»

Ha visitado nuestra redacción el novel semanario *La Lucha*, que viene al estadio de la prensa á defender la política de D. José Canalejas.

Devolvemos al colega el afectuoso saludo que dirige á la prensa.

En las elecciones para diputados provinciales celebradas en Asturias, se han cometido los mayores abusos y atropellos que nadie imaginarse puede.

Nuestros apreciables amigos y correligionarios D. Aniceto Sela y D. Emilio del Peso, el primero catedrático de la Universidad de Oviedo, y el segundo concejal del Ayuntamiento de la misma capital y Vicepresidente del Consejo Regional Federalista de Asturias, han sido víctimas de las mayores arbitrariedades, cometidas impunemente por los que más predicán la sinceridad electoral y pregonan el derecho que á emitir su voto tienen los ciudadanos.

¡Está visto! No puede haber elecciones hechas con imparcialidad, mientras que la República no llegue á plantearse.

En vista de esto, no comprendemos cómo los hombres que aman la libertad no acaban de ponerse de una vez á nuestro lado.

Ayúdenos á traer la Federal y verás cómo prontamente desaparecen todas esas miserias humanas.

Pero, entre tanto, votemos todos unidos, para recontar nuestras fuerzas y tener á raya al enemigo.

Los republicanos todos de Tortosa han proclamado la candidatura de D. Ricardo Fuentes, Director del popular diario madrileño *El País*.

Bien nos parece la designación y ojalá los esfuerzos de los valientes republicanos de aquel distrito lleven al Congreso al Sr. Fuentes.

Cuenten en todo y para todo con nuestro modesto concurso.

Parace seguro que la candidatura de coalición republicana que luchará por Barcelona la compondrán los siguientes candidatos: don Valentín Almirall y D. José M.<sup>a</sup> Vallés y Ribot, por los federales; D. Nicolás Salmerón y D. Eusebio Corominas, por la Fusión republicana, y D. Alejandro Lerroux, por el partido progresista.

Ha visitado nuestra redacción, «Juventud de Valencia», con el cual establecemos gustosísimos el cambio.

El Ayuntamiento de esta ciudad, teniendo en cuenta la penuria del erario municipal, ha acordado no contribuir á la suscripción abierta al objeto de levantar un monumento dedicado á los soldados y marinos del ejército español que perecieron en las campañas de Cuba y Filipinas.

El periódico catalanista de Barcelona *La Devantera* hablando de tal monumento y tal suscripción dice lo siguiente:

«Passant per un establiment de Loterías lleigeixo un cartell que hi ha a la vidriera; diu aixís:

MONUMENTO NACIONAL  
Á LOS SOLDADOS Y MARINOS MUERTOS  
EN LAS CAMPAÑAS DE CUBA Y FILIPINAS  
SE ADMITEN DONATIVOS EN METALICO

Qué perpetuarán ab aquet monument: la ximpleria d'un poble? Si; que'l fassin el *monumento nacional*, no fos cas que's perdés el *genit* castellá; que'l fassin pera testimoniar a las generacions que vinguin el poch seny dels d'allá y dels d'aquí, que tant els d'aquí com els d'allá'n tingueren ben poch de seny.

Que'l fassin y que no's descuydin de coronarlo ab la estatua d'aquell Cánovas que predicá per sobre de tot la funesta guerra voltat de la colla de caps sense cervell que l'ajudaren a pervertir als ignocents; que'l fassin perqué una gesta com aquella mereix ésser recordada eternament.

Li podrá faltar la carnadura d'héroes, li podrán mancar gestas gloriosas mes aixó plá, sobra la carn d'anyell per ferlo y opressors y tirans per rematarlo. Digne monument de la jornada aquella.

Un altre poble n'esborraria l'últim recort de tan vergonyosas derrotas, pró'l poble espanyol no; vol recordarlo y que se'n recordin els que vinguin pera que si es presenta altra ocasió semblant prenguin exemple dels Cánovas y Sagastas y Weylers y Polaviejas. Aixó es Espanya.

Valdría més que paguessin lo que deuen als vius que de fam es moren o que fessin un alberch pels inútils y esguerrats que en tant gran nombre produhi la bestiesa patriótica d'aquella trista época.

Monuments! An aquet pas se farán monuments al cólera y a la febra groga o a qualsevol pesta mentres deixi forasas victimas.»

Estamos completamente de acuerdo con el colega.

Sacrificar cruelmente á tantos miles de hijos del pueblo y pretender luego levantar monumentos á las victimas, es un sarcasmo, una burla sangrienta.

No decimos más, porque tal vez diríamos demasiado.

LA AVANZADA se vende en Gandesa en la Librería de D. José Mani Ferrús, Mayor. 5.

## VENTA

Se hace saber á los cosacheros y tratantes de aceite, que hay para vender dos buenos depósitos para aceite, de construcción reciente, que tienen de cabida 200 cuartanes cada uno.

Darán razón: *Calle Merceria. núm. 10* taberna.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## SALÓN DE BARBERÍA

Especialidad en el corte de cabello y barba

DE FRANCISCO LLAURADÓ

Abonos

Servicio á domicilio

8. APODACA, 8.-TARRAGONA

## VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑÍA DE SEVILLA

### SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes. Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cette y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

CONSIGNATARIO: DON MARIANO PERES

CALLE DE MISERICORDIA, 3.-TARRAGONA.-TELÉFONO NÚM. 45

Establecimiento de vinos y aguardientes

## LA BATERÍA

DE JUAN ESTIL-LES

Rambla de San Juan, núm. 39

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

SE SIRVE Á DOMICILIO

## SALÓN BARBERÍA

DE MATIAS MARTIN

PRACTICANTE

18, Plaza de la Fuente, 18

Ex alumno del Hospital provincial de Zaragoza

Tiene el honor de ofrecer al público sus más esmerados servicios.

Se hacen extracciones de muelas Gratis á los pobres

## LA JOYA DEL CENTRO

DE JOSÉ RIOLA

Rambla de Castelar, 22.-Tarragona

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva

SE SIRVE Á DOMICILIO

## Casa de Comida de AGUSTÍN CID

Calle del Rosario, SANTA BÁRBARA (Tarragona)

En este establecimiento encontrarán los viajeros todo género de comodidades á la par que la mayor economía. Servicio esmerado. Departamentos especiales para todos los enfermos de la vista.

## OBRAS Á 3 REALES TOMO

- Voltaire.—Diccionario filosófico (6 tomos).
- Reclus.—La montaña.
- Kropotkin.—Campos, fábricas y talleres.
- Idem.—La conquista del pan.
- S. Faure.—El dolor universal (2 tomos).
- J. Grave.—La Sociedad futura (2 tomos).
- L. Tolstóy.—Amo y criado!
- Idem.—La verdadera vida.
- E. Zola.—Cómo se muere.
- Idem.—El mandato de la muerte.
- O. Mirbeau.—El jardín de los suplicios.
- C. Malato.—Filosofía del anarquismo.
- J. Ribal.—Noli me tangere.
- Victor Hugo.—El Noventa y Tres (2 tomos).
- Idem.—Nuestra Señora de París (2 tomos.)
- Idem.—El Sueño del Papa.
- Merejkowski.—La muerte de los dioses (2 tomos.)
- V. Rydbeg.—Singoala.
- Guy de Maupssant.—El Horla.
- Petronio.—El Satiricón.
- Rider Haggard.—El hijo de los boers.
- La Torre.—Cuentos del Jucar.
- Matilde Serao.—¡Centinela... alerta!
- H. Sudermann.—La mujer gris.
- M. Bueno.—Aras de tierra.

## A 2 reales tomo

- Pi y Margall.—Trabajos sueltos.
  - Idem.—Diálogos y artículos.
  - Pi y Arsuaga.—El Cid Campeador.
- Para su adquisición: Antonio Nayén, Carretera Castellón, 19, 2.º, Tarragona.—Llibrería de Pedro Tost, Arrabal bajo Jesús, 4, Reus; y en la administración de LA AVANZADA.
- Y las que contienen las cubiertas de las obras anunciadas.

## LA EDUCACIÓN

Colegio de 1.ª enseñanza

Rebolledo, 4

Conferencias y lecciones particulares precios convencionales.

## GRAN CAFÉ DE LAS SIETE PUERTAS

de Pedro Redon

PLAZA DE OLÓZAGA, N.º 10

TELÉFONO N.º 15

## SECCION DE BOTILLERÍA

- Café Moka y Puerto Rico superior.
- 5.000 botellas de vinos y licores nacionales y extranjeros á precios reducidos.
- Champagne Moët et Chandon á ptas. 11 la botella.
- Cognac Martel XXX á ptas. 10 la botella.
- Cognac Monlette XXXX (20 años) á ptas. 5 la botella.
- Jerez seco superior á ptas. 2 la botella.
- Aperitivos.—Licores varios.—Jarabes.—Cervezas.—Vinos.

MARCAS GARANTIZADAS.—SE SIRVE A DOMICILIO

## LA "ESTRELLA POLAR" EN EL MAR ARTICO

1899-1900

Relato de la primera expedición italiana al Polo Norte

por S. A. R. Luis Amadeo de Saboya, Duque de los Abruzzos

Se suscribe en los kioscos de J. Monté é hijos, Rambla de San Carlos y Rambla de San Juan (frente á la calle del Conde de Rius). Precio: Una peseta cuaderno